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Intérprete fue el mejor de esta versión, 
dedicado a los instrumentos de bron-
ce. Podrá tocar como solista en la tem-
porada sinfónica de la Orquesta UdeC. 

Pilar del elenco británico nueva-
mente será parte del primer equi-
po de rugby profesional chileno, de 
cara a la nueva edición de la Súper 
Liga Americana. Esta vez, lo acom-
pañará Baltazar, su hermano.

Iñaki Gurruchaga, de 
Old John’s, otra vez 
fue nominado para 
estar en Selknam

DEPORTES PÁG.15

FOTO.LUKAS JARA M.

Cifra de mujeres con 
empleo cae un 20,9% en 
medio de la crisis 
provocada por la pandemia
Indicador fue entregado por el último 
informe de INE Biobío. Uno de los sectores 
más golpeados es el comercio y, además, se 
estima que cerca del 88% de quienes están 
desempleadas aún siguen en esa condición.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Biobío recibirá otras  
136 mil vacunas Sinovac

CARGAMENTO LLEGARÁ EN LOS PRÓXIMOS DÍAS PARA PRIMERAS JORNADAS DEL PROCESO

A poco de iniciar la vacunación 
masiva, que incluirá desde hoy a 
personal de salud y desde maña-
na a adultos mayores en la 

Región, se informó que Biobío 
contará con más de 300.000 uni-
dades de la fórmula Sinovac para 
el inicio del proceso.  

Y es que a las 163.200 vacunas 
que llegaron el fin de semana, se 
deberían sumar a lo menos 
136.000 más. “Van a ser más de 

300.000  entre ambas remesas y 
todas para primera dosis”, ase-
guró el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz. 

Por otra parte, en seis meses con 
el 80% de la población inocula-
da, se lograría la inmunidad de 
rebaño.

Con esta nueva entrega, la Región dispondrá de más de 300 mil dosis de esta fórmula. 

CIUDAD PÁG.6

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

José Miguel Stegmeier, presidente de Socabío, 

indica que los berries se ven afectados, en medio 

de una situación país calificada de “catastrófica” 

por Jorge Valenzuela, de Fedefruta.

JJosé Miguel Stegmeier, presidente de Socabío, 

indica que los berries se ven afectados, en medi
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Los efectos negativos de 
la lluvia de verano para 
la agricultura regional

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Matías Ascui ganó 
nueva edición  
del concurso 
Jóvenes Talentos  
de Corcudec

FOTO.CORCUDEC.

EDITORIAL: LA NECESARIA PROTECCIÓN DEL MEDIOAMBIENTE
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. ORLANDO LLANOS CONTRERAS  
Académico de Facea – Director Cátedra Familias 
Empresarias Ucsc-FEC 

En las últimas columnas he busca-
do motivar la reflexión sobre la empre-
sa familiar basado en el concepto de 
“legado” implícito en este tiempo de 
empresas. En mi columna más recien-
te les invité a pensar sobre la impor-
tancia de conocer el valor económico 
del legado empresarial como piedra 
angular en el desarrollo de sistemas de 
gestión eficientes que logren un balan-
ce entre familia y empresa.  

En la anterior, les invité a pensar 
en cuál es el legado empresarial que 
dejan más allá de los activos y si el 

productos de mayor calidad, más 
confiables y todo esto redunda en 
una mayor intención de compra por 
parte de los consumidores. 

Sin embargo, la idea de comunicar 
que una empresa es familiar, no es in-
falible. La comunicación de la iden-
tidad familiar no es igualmente efec-
tiva en todas las industrias o merca-
dos y es por eso que para algunas 
empresas es bueno comunicarlo con 
mayor énfasis, mientras que otras 
deben coordinar este mensaje con 
atributos propios del producto-ser-
vicio que son relevantes en su sector.  
Por lo mismo la estrategia comuni-
cacional de la identidad familiar no 
debe ser la misma para una empre-
sa que está en el sector de servicios 
que en la industria manufacturera. 

La empresa familiar puede extraer 
valor de su historia, cultura, valores, 
tradición, cercanía con la comuni-
dad y conocimiento del negocio. Del 
mismo modo, combinar estos atri-
butos con las características pro-
pias del producto como puede ser su 
país-región de origen, innovación, 
o atributos utilitarios del mismo que 
sean valorados por su mercado.

legado económico puede poner en 
riesgo otros valores como el clima fa-
miliar, la identidad de la empresa o 
los valores familiares. 

Hoy les invito a reflexionar nueva-
mente sobre el legado de la empresa 
familiar. Ya he dicho que la empresa 
familiar no se limita a los activos su-
jetos de herencia que están en juego 
para una familia empresaria. Desde el 
punto de vista de la empresa, se pue-
den sumar entre carteras de clientes, 
la confianza de los proveedores, cono-
cimiento del negocio, el valor de la 
marca de la empresa o reputación 
empresarial, entre muchos otros. 

Cada uno de los activos del lega-
do tiene un alto valor individual-
mente, pero dicho valor es mucho 
mayor cuando todos ellos interac-
túan siendo parte de un todo. De he-
cho, ser una “empresa familiar” ha 
demostrado tener un valor en sí mis-
mo. Se ha demostrado que las em-
presas que comunican, que son 
“compañías familiares”, logran una 
mejor respuesta de parte de los con-
sumidores. Son consideradas em-
presas más cercanas, comprometi-
das con la comunidad, que ofrecen 

La comunicación de 

la identidad familiar 

no es igualmente 

efectiva en todas las 

industrias o 

mercados.

El legado como fuente  
de ventaja de la empresa  
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Este miércoles comenzará el pro-
ceso de inoculación contra la Covid-
19 en la Región del Biobío. 

Ante este hito, autoridades enca-
bezadas por el intendente Patricio 
Kuhn iniciaron el traslado de las 
163.200 dosis a los centros de vacu-
nación de la zona. 

Los primeras en recibir la vacuna 
serán los funcionarios de la Salud, del 
Sename, de residencias sanitarias y 
de ELEAMs. Asimismo, las perso-
nas mayores de 90 años. 

 
Gobierno Regional del Biobío 

@gorebiobio 

En tres reuniones, el Intendente 
@PatricioKuhn se reunió con alcal-
des de las provincias de Biobío, Con-
cepción y Arauco para coordinar, 
junto con la autoridad sanitaria, la 
logística de la distribución y aplica-
ción de la vacuna Sinovac en las 33 
comunas, a contar del 3 de febrero”. 
 
Armada de Chile 

@Armada_Chile 

“Tras la llegada de las 163 mil 200 
dosis de la vacuna Sinovac a la re-

gión del #Biobío, el Jefe de la Defensa, 
Contraalmirante Jorge Parga, instó a 
la comunidad a seguir cumpliendo 
las medidas de autoprotección y las 
disposiciones sanitarias vigentes”. 

 
@Jaimemonjesf 
“Esperemos que la llegada de las 
más de 163 dosis sean el primer 
paso para disminuir el número de 
contagios y afectados por el #co-
vid19 en nuestra Región del Biobío”. 

 
Mauricio Henriquez 

@mauricioohf 
“Gran trabajo!!! Quién lo diría... lle-
gan más vacunas a #Biobío contra 
la peor pandemia del último tiempo. 
#VamosBiobío #VamosChile”. 
 
Patricio Kuhn Artigues 

@PatricioKuhn 
“Estamos transportando 20 mil do-
sis de vacunas Sinovac a la provin-
cia de Arauco en un helicóptero que 

nos facilitó CMPC, para distribuir-
las de la manera más rápida posi-
ble. Agradecemos apoyo que los pri-
vados nos están prestando en una 
batalla que es de todos contra la 
#Covid_19”.

#FUE TENDENCIA

PAULO SAN MARTÍN CUEVAS  
Arquitecto y candidato a la Convención 
Constitucional Distrito 20

En los últimos 100 años la tempe-
ratura de la tierra ha aumentado en 
0.76° Celsius, en lo natural se puede 
ver como algo muy pequeño, pero el 
equilibrio de la tierra se ha ido mer-
mando y esto ya se puede notar el im-
pacto en nuestro diario vivir. Parte 
de la relación del ser humano con su 
entorno, es considerar que la natura-
leza no se puede dejar de lado de 
nuestra calidad de vida. La OMS indi-
ca que necesitamos 9m2 de áreas ver-
des por habitante para una vida equi-
librada y sana, lo que está muy lejos 
de conseguirse en los barrios más vul-
nerables del país, donde la proporción 
de estas áreas es de 4.3 m2.  La rela-
ción de entornos verdes y proyectos 
inmobiliarios, se enfoca en grupos 
muy minoritarios de la población. 

Desde el año 2020 a la fecha, se 
han quemado 23.085 m2 de bosques 
en Chile (según Conaf, siendo las re-
giones de Valparaíso, del Biobío y la 
Araucanía las más afectadas. Al pa-
recer, esto no nos parece sorpresivo, 
porque lamentablemente nos hemos 
acostumbrado al fuego en nuestros 

nal dice que sí, y producto de aquello, 
en varios países se han establecido 
normativas con objeto de eliminar esta 
práctica informal de urbanización 

Conaf indica que el 90 % de los incen-
dios es intencional, por ende, se puede 
conjeturar que los incendios forestales 
han sido y son utilizados como parte de 
procesos informales de urbanización. 
Aumentos del número de incendios 
en función de periodos de desarrollo 
inmobiliario, y reducciones de los mis-
mos en momentos de crisis del merca-
do, son ejemplos de relaciones que se 
han dado en España y Grecia, por lo 
tanto, no es extraño pensar que sea un 
patrón que se repite en otras partes del 
planeta, incluido Chile. 

Es fundamental establecer en el 
próximo debate constitucional, un 
margen de protección transversal 
donde explícitamente se defiendan 
los bosques de Chile ante la impe-
rante desregulación que potencia la 
especulación inmobiliaria. No olvi-
dar que la ley viene de un espíritu, y 
ese espíritu común está en la Carta 
Magna.

bosques y a ver como después de los 
siniestros aparecen “mágicamente” 
proyectos inmobiliarios. Lo que deja 
al menos un manto de dudas sobre su 
intencionalidad. 

Existen diversas formas de presión 
política o informal para forzar el pro-
ceso de urbanización, ya sea por exi-
gencias sociales de personas vulnera-
bles en terrenos para instalar barrios 

no planeados, hasta presiones políti-
cas-económicas en zonas o áreas am-
bientalmente protegidas, las cuales 
son desafectadas para entregar terre-
nos a la especulación inmobiliaria. 
Pero, ¿Pueden ser utilizados los incen-
dios forestales, como herramienta para 
obviar disposiciones ambientales o 
para liberar terrenos apetecidos por el 
mercado? La experiencia internacio-

Incendios forestales y 
especulación inmobiliaria

DIÁLOGO CONSTITUYENTE

Espacio de intercambio democrático de opiniones sobre el proceso constituyente. 

Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl
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EDITORIAL

A
 partir de la Declaración de la Conferencia de 
las Naciones Unidas, celebrada en 1972 en Es-
tocolmo, cada 26 de enero se conmemora en 
todo el planeta el Día Mundial de la Educación 

Ambiental. Una fecha que tiene como principal objeti-
vo identificar la problemática ambiental, tanto a nivel 
global como a nivel local, para que las personas tomen 
conciencia de lo frágil que es el planeta. Además, para 
que los gobiernos y autoridades pongan en su justa re-
levancia la necesidad de conservar y proteger el me-
dioambiente. 

En la actualidad, sobre todo tomando en cuenta los 
efectos del cambio climático, es importante estar pen-
diente de los daños ambientales que sufre nuestro pla-
neta y cómo poder revertirlos. Es vital seguir trabajan-
do para evitar la extinción de especies de flora y fauna, 
y otros fenómenos que tanto afectan los ecosistemas. 

Actualmente, se pretende enseñar desde la naturale-
za, utilizándola como recurso educativo. Es necesario 
educar para mejorar y apreciar el medioambiente, hay 
que presentar y aprender conductas correctas hacia el 
entorno. Se trata de la concepción de la naturaleza no 
como fuente inagotable de recursos, sino como un eco-
sistema frágil que tiene sus propias exigencias que hay 
que respetar por nuestro propio interés y supervivencia. 

Mediante la formación ambiental, las personas pue-

La necesaria protección  
del medioambiente

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Descentralización  
  
Señora Directora: 

El proceso constituyente convo-
ca a quiénes resulten electos, la mi-
sión de hacerse cargo de los gran-
des desafíos de nuestro tiempo. 

Muchos son los temas que se po-
nen en discusión y que, se preten-
den incorporar en una nueva 
Constitución. Sin embargo, tal vez 
el tema en el que mayor consenso 
se genera ex ante y ex post, es el de 
una efectiva descentralización. 

Los constituyentes de regiones 
serán 108 de 155, es decir más del 
2/3 en la constituyente, por lo 
que se podrá perfectamente ofre-
cer una discusión profunda sobre 
las implicancias y condicionan-
tes para una fecunda distribu-
ción del poder político a escala 
territorial. 

Este será el momento para forta-
lecer las capacidades regionales y 
locales, la participación ciudadana 
y el control democrático, ya que 
sólo de esta manera se reducirá la 
desigualdad entre las 16 regiones 
de nuestro país, y por consiguiente 
habrá una distribución más equi-
tativa de los recursos. 

 
Alejandra Carolina Westermayer 

¡Sentido de humanidad 
  
Señora Directora: 

En medio de esta pandemia y en-
tre las habituales conversaciones 
con mi querido abuelo -ahora vir-
tuales- comentábamos que, desde 
hace mucho tiempo, se ha venido 
haciendo recurrente que las perso-
nas reclamen airadamente por sus 
derechos; los cuales por supuesto 
defendemos: no hay brecha genera-
cional prejuiciosa entre nosotros. 

No obstante ello, reflexionába-
mos también que junto a esos de-
rechos inalienables que se recla-
man, apoyados por la ley e institu-
ciones ad hoc que los defienden, el 
hombre tiene también obligacio-
nes parentales y ciudadanas que 
observar y que muchas veces igno-
ra pese a que el contrato Social exi-
ge su cabal cumplimiento, así 
como también recomienda el cui-
dado que debe tenerse en la toma 
de  decisiones o de acciones que 
puedan afectar al otro, de manera 
tal que el hombre junto con actuar 
con empatía, cuide indefectible-
mente del bienestar colectivo. 

Para que haya un verdadero sen-
tido de humanidad, es preciso que 
el conjunto de todos los seres hu-
manos que la componen aplique 

permanentemente esa capacidad 
de sentir afecto, comprensión, soli-
daridad, y colaboración con las de-
más personas más que una rela-
ción de competencia. Ya, en rela-
ción a ello, Gabriela Mistral, 
mujer-poetisa de amplio sentido 
social, escribió en el siglo pasado: 
“La humanidad es todavía algo 
que hay que humanizar”. 

En cuanto a lo ético, vemos con 
inquietud que en la actual socie-
dad sigue incubada y en desarrollo 
una gran corrupción, en especial la 
corrupción política que permea a 
funcionarios y autoridades públi-
cas. En este sentido “la educación 
del pueblo”, sin populismos,  es 
uno de los pilares esenciales para 
centrar el devenir de la humani-
dad, perdida en medio de un mate-
rialismo y consumismo exacerba-
do, fortalecido por la publicidad 
que aleja al ser humano de su espi-
ritualidad lo que le dificulta conec-
tarse con su esencia, con su inte-
rioridad, con esa conciencia moral 
ilustrada que puede hacer del 
hombre un ser honrado, tolerante, 
empático, justo y solidario. Debe-
res y obligaciones no deben coli-
sionar; deben ser concurrentes. 

 
Eduardo Zuchel

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

den explorar y entender las problemáticas del medio am-
biente y tienen la oportunidad de dejar de ser parte del 
problema para convertirse en parte de las soluciones, 
puesto que el conocimiento es fundamental para tomar 
medidas orientadas a sumar, en vez de restar, medioam-
bientalmente hablando. 

En ese sentido, el reciclaje aparece como una medida 
fundamental. También la limpieza de lugares públicos, 
de espacios verdes y otros como playas que, en una épo-
ca normal y sin pandemia, frecuentemente sufren debi-
do a personas que no tienen aún la conciencia de lo que 
significa la preservación del medioambiente.  

Sin duda alguna, la formación ambiental debería ser 
parte esencial de la vida de todo ser humano, desde su 
más tierna infancia, desde la niñez. Valorar y proteger el 
entorno, cuidar y respetar a todos los demás seres vivos 
es algo fundamental. Y en ese camino, disfrutar del con-
tacto con la naturaleza puede ser un muy buen comien-
zo para generar conciencia. 

Cuidar el entorno y fomentar el 

reciclaje es una tarea de todos. Y, 

sobre todo, tratar de inculcar 

estos hábitos en los niños, de tal 

manera que sean parte de sus 

costumbres desde pequeños. 

¡
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Las indicaciones del 
Senado a la Ley de 
Descentralización

SIGUE EN TRAMITACIÓN

El proceso de Descentralización 
ya se encuentra en marcha a nivel na-
cional, a pesar de algunas imperfec-
ciones que tiene, como el traspaso de 
competencias o los propios roles 
que tendrán los gobernadores re-
gionales. 

Si bien esta autoridad será escogi-
da en abril y comenzará a funcionar 
desde el próximo 11 de junio en un 
cargo que heredará parte de las ac-
tividades que hoy realiza el intenden-
te y deberá coordinarse con los sere-
mis, además de los jefes de servicios. 

Pero a juicio de los que conocen la 
normativa esta salió con varias im-
perfecciones y el actual mandato se 
comprometió a realizar las correccio-
nes respectivas, pero fue ingresada re-
cién en octubre de 2020, lo que deja 
poco margen para su trabajo en am-
bas Cámaras, antes que asumen en 
sus cargos los nuevos gobernadores. 

A principios de enero, la sala de Se-
nado aprobó en primera instancia la 
normativa, pero aún falta la que des-
centraliza financieramente a las re-
giones, la que aún se encuentra en-
trampada en la comisión de Hacien-
da de la Cámara Alta. 

 
Competencias 

Entre las indicaciones que fueron 
ingresadas por los senadores se en-
cuentra una que pide que la política 
regional de Ciencia, Tecnología, Co-
nocimiento e Innovación deberá 
contener lineamientos estratégicos 
considerados en la Estrategia Regio-
nal para estos efectos, la que debe ser 
propuesto por el Comité Regional de 
Ciencia. 

También los legisladores pidieron 
clarificar el concepto de competen-
cia. “Para efectos de lo dispuesto en 
esta ley, se entenderá por compe-
tencia toda facultad, función y atri-
bución que le hayan asignado las le-
yes a los ministerios y servicios pú-

El pasado 22 de enero finalizó el plazo para que se ingresaran 
cambios a la normativa que ahora se analizará en la comisión 
de Hacienda de dicha instancia.

evaluación de la ejecución de los re-
cursos que se asignen para el cum-
plimiento de la competencia trans-
ferida, sea esta temporal o definiti-
va, deberá ser diferenciada de 
acuerdo a la diversidad de realidades 
específicas”. 

Mientras que los senadores Xime-
na Órdenes (IND), Pedro Araya 
(IND), Alejandro Guillier (IND) y José 
Miguel Insulza (PS), en relación al “si-
lencio administrativo”, piden que 
“En caso de que, solicitada la compe-
tencia no se haya producido un pro-
nunciamiento, ya sea favorable o 
desfavorable, por parte de la autori-
dad o no exista constancia de comu-
nicación alguna con el gobierno re-
gional, se procederá a acoger expre-
samente la solicitud de transferencia 
de competencias mediante un de-
creto firmado por el Ministro del In-
terior”. 

Sobre la competencia del gober-
nador, los senadores antes mencio-
nados, dicen que esta deberá ser la 
de “Coordinar, supervigilar o fiscali-
zar, según corresponda, a los servi-
cios públicos que dependan o se re-
lacionen con el gobierno regional 
respectivo”. Y podrá coordinar a un 
mínimo de cuatro gabinetes regiona-
les de los servicios públicos descon-
centrados.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

blicos”, solicitó el senador Carlos 
Bianchi (IND). 

En el mismo tono, los senadores 
Ximena Órdenes (IND), Pedro Ara-
ya (IND), Alejandro Guillier (IND) y 
José Miguel Insulza (PS) señalan que 
“se entenderá por competencia toda 
competencia, facultad, programa, 
mecanismo, plan o cualquier acto 
administrativo que tenga por obje-
tivo satisfacer una necesidad públi-
ca en virtud de las prerrogativas que 
posean los órganos y las institucio-
nes públicas, cualquiera sea su fuen-

te normativa”. 
Rabindranath Quinteros, en tan-

to, puntualizó que “se entenderá por 
competencia toda facultad, atribu-
ción, programa, mecanismo, plan o 
cualquier otro modo administrativo 
de satisfacer una necesidad pública”. 

 
Traspaso 

Otro de los acápites en donde los 
senadores se pronuncian es con res-
pecto a la duración de las competen-
cias en cada región. 

José Durana (RN) sugirió que “la 

presentaron los senadores a 
la ley “Para implementar 
adecuadamente el proceso de 
descentralización del país”..

indicaciones
24

es otro proyecto que se 
encuentra en Hacienda y que 
apunta a las regiones.

Descentralización 
financiera

EL GOBIERNO espera 
tener aprobado ambos 
proyectos antes del 11 de 
junio, cuando asuman 
los nuevos gobernadores 
regionales.

“Me quedo en casa para cuidarnos y mientras podamos realizar nuestras actividades desde allí. 
Así ayudados a contener la pandemia”.

Ignacio Urbina, músico

#MeQuedoEnCasa
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reducir la lista como 
centroizquierda y presentar 
un candidato único.

La intención del 
PS y el PDD es 

precandidato en subirse a la 
lista de la Unidad Constituyente. 
Durante estos días podría 
sumarse alguno del Partido 
Liberal.

Heraldo Muñoz 
(PPD) es el último

Partidos manifiestan sus posturas ante 
una posible preprimaria presidencial

INICIATIVA ENCABEZADA POR EL PS Y EL PPD

Tras el triunfo de Heraldo Muñoz 
en las primarias para definir al pre-
candidato presidencial del PPD, el 
escenario en la Unidad Constitu-
yente parece mucho más claro. Esto, 
porque ya están definidos los cuatro 
precandidatos, pese a que se podría 
sumar una carta más. 

De acuerdo a lo informado por 
los partidos políticos que confor-
man la nueva coalición, los nom-
bres que liderarán la primaria de ju-
lio serán: Paula Narváez (PS), Xime-
na Rincón (DC), Heraldo Muñoz 
(PPD) y Carlos Maldonado (PR). Sin 
embargo, en los últimos días el Par-
tido Liberal manifestó su intención 
de llevar algún candidato a las pri-
marias de la Unidad Constituyente. 

Con miras a reducir mucho más 
la lista de presidenciables, también 
se ha comentado que el PS y el PPD 
estarían abiertos a realizar una pre-
primaria, pero tanto el PR como la 
DC rechazaron la idea considerado 
que “es un error porque hay que po-
tenciar la primaria de julio”. 

 
Partidos locales se manifiestan 

Los presidentes de los partidos 
regionales dieron a conocer su opi-
nión respecto a cómo visualizan el 
nuevo panorama, haciendo énfasis 
en que sería importante que para ju-
lio la centroizquierda llegue con un 
solo candidato. 

“Nosotros siempre hemos sido de 
la idea de tener un solo candidato 
por la centroizquierda. Con esa pre-
misa hemos trabajado siempre 
como PPD. Creo que esta postura 
también es compartida por el PS y 
con esta situación actual, la inten-
ción es definir un nombre del sector 
que nos represente a todos”, comen-
tó Bernardo Daroch, presidente re-
gional del PPD. 

Agregó que, esto ha sido algo que 
Heraldo Muñoz ha promovido des-
de que comenzaron a asomar las 
precandidaturas. “En julio tendre-

Si bien, la idea es acortar la lista de 
precandidatos de la Unidad 
Constituyente, la DC y el PR quieren que 
se realice solo la primaria general que 
está pactada para el 4 de julio próximo.

mos que elegir a quien representa-
rá a todo un bloque. Lo importante 
es que el trabajo previo sea a cons-
ciencia, elijamos al mejor y poste-
riormente, fortalezcamos una alian-
za de apoyo. Es algo que Heraldo ha 
promovido desde el comienzo”, sos-
tuvo. 

Por su parte, Patricio Fierro, pre-
sidente regional del PS indicó que 
“siempre será positivo entregar a la 
ciudadanía la opción de elegir a su 
candidata o candidato. Creemos 
que el único camino que tiene la 
oposición es la unidad para volver a 
ser Gobierno. La posibilidad de pre-
primaria es real porque nos parece 
fundamental que la gente tenga la 
opción de elegir la carta más apro-
piada”, dijo. 

En relación a las discrepancias 
generadas por la eventual prepri-
maria, agregó que “hay elementos 
que se deben conversar y conciliar. 
Todo debe evaluarse de manera in-
terna. Lo del 4 de julio es seguro, 
pero también sería interesante lle-
gar con los nombres precisos. Pien-
so que cualquier medida que po-
tencie la primaria siempre será bien-
venida”, señaló Patricio Fierro. 

 
La DC mantiene su postura 

En la Democracia Cristiana, la 
idea de realizar una preprimaria no 
agrada porque, sienten que la pri-

FOTO.ARCHIVO -COPESA.

rando primarias, es un buen ejerci-
cio electoral. Si como partidos nos 
abrimos a llevar un candidato cada 
uno a nombre de la Unidad Consti-
tuyente, hay que mantenerlo hasta el 
final”, explicó Marcelo Yévenes, pre-
sidente regional de la DC.

maria de julio perderá fuerza.  
“Como oposición, debemos bus-

car una candidatura que represente 
de mejor manera la idea de la pobla-
ción y sus respectivas expectativas. 
Se debe elaborar un programa que 
refleje el sentir ciudadano y eso debe 
medirse en condiciones paritarias a 
través de una primaria amplia. Creo 
que el hecho de que se estén gene-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL BLOQUE TIENE la 
mirada puesta en las 
elecciones primarias del 
4 de julio.

Partido Liberal podría sumarse a la primaria de la Unidad Constituyente

El diputado Vlado Mirosevic (PL) indicó que el Par-
tido Liberal y la plataforma Nuevo Trato, conformada 
por los ex RD Natalia Castillo y Pablo Vidal, el ex minis-
tro del Medio Ambiente Marcelo Mena, el escritor Jor-
ge Baradit y el ex director de The Clinic, Patricio Fer-
nández, tienen la intención de levantar a un candida-
to para las próximas elecciones presidenciales. 

“El consenso dentro del PL es participar de una 
primaria unitaria y hoy día existe una mayoría que 

se inclina a que hay que presentar una opción reno-
vadora de la centroizquierda en esa primaria, que 
sea del Partido Liberal y de Nuevo Trato”, señaló el 
parlamentario. 

El diputado explicó que en la primaria donde se 
sienten más cómodos es en el bloque “Unidad Cons-
tituyente”, conformado por el Partido Por la Demo-
cracia, Partido Radical, Partido Socialista, Demócrata 
Cristiano, Partido Progresista y Ciudadanos.
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está disponible. 
Actualmente hay 182 
pacientes Covid en dichas 
unidades y 53 no Covid.

de camas UCI
8%

20.000
dosis de la vacuna Sinovac 
entregó hoy el intendente en 
la provincia de Arauco para 
iniciar el proceso. 

“Es importante quedarse en casa, ya que podemos ser asintomáticos lo que podría llevar a que 
contagiemos sin saberlo, sobre todo a adultos mayores que viven con nosotros, complicando sus 

estados de salud, muchos de ellos con enfermedades de base, pudiendo ocasionarles la muerte”.

David Medina, profesor de Inglés.

#MeQuedoEnCasa

Más de 136.000 
vacunas Sinovac 
llegarán a la Región  
en los próximos días

TAMBIÉN SERÁN UTILIZADAS PARA PRIMERAS DOSIS 

Ad portas de la vacunación ma-
siva, que incluirá desde hoy  perso-
nal de salud y desde mañana a adul-
tos mayores en la Región, el seremi 
de Salud aseguró que en los próxi-
mos días llegará a la zona un nuevo 
cargamento de la fórmula de Sino-
vac con las que Biobío contará con 
más de 300.000 unidades para pri-
mera dosis.  

Y es que a las 163.200 vacunas 
que llegaron el fin de semana, se 
deberían sumar a lo menos 
136.000  con la remesa que llegó el 
domingo a Santiago. “Van a ser 
más de 300.000  entre ambas re-
mesas y todas para primera dosis”, 
aseguró el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz. 

El intendente, Patricio Kuhn, re-
levó que el Gobierno ha puesto to-
dos sus esfuerzos en la adquisición, 
distribución y aplicación de las va-
cunas, “gestión que está siendo re-
conocida a nivel nacional e interna-
cional (...) Chile es uno de los 156 
países en el mundo que está en con-
diciones de asegurar la vacunación 
de toda la población”, aseguró antes 
de viajar, cerca de las 14.00 horas, en 
un avión de la CMPC a entregar las 
vacunas a Arauco. 

Se espera, según Muñoz, que en  
seis meses Chile logre la inmuni-
dad de rebaño cuando el 80% de la 
población esté vacunada. 

 
Municipios preparados  

Para la campaña de vacunación, 
que se inicia mañana, los munici-
pios deberán retirar hoy en la Cen-
tral de Vacunas de la Seremi de Sa-
lud, ubicada en Chillancito,  las do-
sis que, según el registro de adultos 
mayores, serían mínimo 15.000 en 
Concepción, 4.200 en Talcahuano y 
una cifra similar en Hualpén, Núme-
ros que podrían aumentar al consi-
derar a los usuarios de sistema pri-

Hoy municipios comienzan a retirar las dosis para iniciar 
mañana el proceso. En seis meses con el 80% de la población 
inoculada se lograría la inmunidad de rebaño.

FOTO: ENVIADA SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

vado de salud. 
La autoridad sanitaria recalcó la 

importancia de cumplir con el ca-
lendario de vacunación para evitar 
las aglomeraciones. De hecho, pen-
sando precisamente en ello, el alcal-
de Concepción, Álvaro Ortiz, dijo 
que dispondrán del Estadio Regio-
nal para realizar el proceso con los 
usuarios de los Cesfam Víctor Ma-
nuel Fernández y de Nonguén.  

Henry Campos, alcalde de Talca-
huano, explicó que esta semana no 
vacunarán en los Cesfam, pues to-
das las personas sobre 85 años se-
rán inoculados en sus domicilios.  

Tres equipos para abarcar el área 
rural tendrá Santa Juana, aseguró el 
alcalde Ángel Castro. Explicó que en 
el  área urbana realizarán el proce-
so con personal del hospital.  

 
Aporte de las cuarentenas 

Las cuarentenas de cuatro sema-
nas han logrado disminuir en 16% 
los casos nuevos en la Región.  

“La semana del 11 de enero hubo 
469 en promedio y 3.028 activos y 
hasta el 1 de febrero 395 casos y 
2.727 activos (...) es una baja, pero no 
da para sacar las cuarentenas en 
dos semanas, por eso debemos es-
perar las cuatro. Tener una cifra si-
milar desde hoy, sobre el 10 sería sig-
nificativa”, dijo el seremi y aclaró 
que si se mantienen podrían bajar 
las cuarentenas.  

La tasa de incidencia de la Región 
es de 189,7 casos por cada 100.000 
habitantes, mientras que la provin-
cia de Concepción  registra 199,6, va-
lor mínimo para definir ahora.   

A nivel central no se informaron 
cambios en el plan Paso a Paso para 
la Región. Sin embargo, la subse-
cretaria de Salud, Pública, Paula 
Daza llamó a la comunidad de Ca-
ñete, que lleva más de tres meses en 
cuarentena, a seguir con un buen 
comportamiento y realizar un últi-
mo esfuerzo para que puedan avan-
zar a fase 2. La comuna registró ayer 
cinco nuevos casos y 50 activos.  

El último informe del Minsal con-
firmó  358 casos nuevos, 2.724 acti-
vos y ocho víctimas fatales, con las 
que totaliza 61.436 infectados y 
1.073 muertos. 

En tanto, de las 255 camas UCI 
existentes en la Región, sólo hay 8% 
disponible y 22% en las UTI.  

Carlos Vera, coordinador de Re-
des Asistenciales, detalló que hay 
582 pacientes Covid-19 hospitaliza-
dos, 48 menos que hace tres sema-
nas. Detalló que 182 están en UCI, 
52 en UTI, 120 en camas medias y 
228 en camas básicas.  

LUEGO DE la primera 
dosis se debe esperar 28 
días para administrar la 
segunda.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Vuelven a clases aspirantes a Carabineros
Un total de 149 estudiantes de la Escuela de For-

mación de Carabineros, ubicada en Hualpén, reto-
marán sus actividades de aquí al próximo lunes, 
ayer fue el turno de 49 de ellos.  

La medida fue consultada a la subsecretaria de Sa-
lud Pública, Paula Daza, pues según el plan Paso a 
paso está prohibido el funcionamiento de estableci-
mientos educacionales en cuarentena. “En este mo-
mento están en la etapa final de su formación, que 

es la formación práctica y que es fundamental que 
sea presencial (...) manteniendo los protocolos para 
que puedan disminuir la posibilidad de contagios”, 
aseveró Daza.  

En tanto, el seremi de Salud, Héctor Muñoz, dijo 
que se trata de una actividad esencial, que ha sido 
fundamental para el control de la pandemia.  

El próximo jueves ingresarán 50 estudiantes más 
y el lunes siguiente otros 50. 
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La Corporación Nacional 
Forestal (Conaf) mantendrá 
cerrado el Parque Nacional 
Laguna Laja debido al 
peligro de aluvión.  

Hasta el 3 
de febrero

El experto del CRHIAM afirma 
que existen eventos de 
similares características 
debido a la concentración de 
agua en las zonas 
cordilleranas.

Cada 30 años 

Expertos UdeC afirman que fenómeno 
de aluviones se repite cada 30 años

UN SISTEMA PREVENTIVO BASADO EN DATOS PODRÍA EVITAR GRANDES DESASTRES COMO LOS VISTOS RECIENTEMENTE

El fin de semana pasado, un sistema 
frontal en la zona centro sur generó 
graves complejidades. Si bien el caso 
más mediático fue el del Cajón del 
Maipo, en la Región del Biobío, pun-
tualmente en Laja los casi 145 milili-
tros de agua lluvia que cayeron en toda 
la zona también ocasionaron proble-
máticas para la población aledaña.  

El desborde del estero Pangue pro-
vocó cortes de ruta en el sector de 
Antuco, impidiendo el acceso a través 
del puente que une la ruta hacia el Par-
que Nacional Laguna del Laja, provo-
cando un operativo de contingencia y 
cierre preventivo en razón de la lluvia. 

Para los expertos tanto las inunda-
ciones de terrenos con edificaciones 
como el tardío anuncio de la autori-
dad, hablan de un rol omiso del Esta-
do, ya que, según la cantidad de datos 
precedentes sobre eventos de carac-
terísticas similares, estas situaciones 
se pueden prever con mayor tiempo 
de anticipación.  

 
Baja probabilidad  

Según la explicación de Roberto 
Urrutia, Doctor en Ciencias Ambien-
tales UdeC y director del Centro 
EULA-Chile, el evento climático fue 
producto de la poca capacidad para 
recibir lluvias de verano de la zona 
centro, lo que generó que las masas 
acuíferas retomaran antiguos cauces.  

El investigador es claro en enfatizar 
que estamos bastante alejados que 
sucedan eventos de las características 
del Cajón del Maipo, dadas las carac-
terísticas morfológicas de la zona y el 
periodo de sequía que se viene desa-
rrollando desde hace 10 años  

“Estamos alejados en Región de 
este tipo de eventos, dado que en épo-
ca de verano estamos acostumbra-
dos a ver montos mucho más grandes 
que en la zona centro, en ese sentido 
la lluvia de este tipo no genera proble-
mas. Eso sí, estamos viviendo el fenó-
meno contrario donde en zonas rura-
les tenemos problemas para sumi-
nistrar agua, vinculado precisamente 
al aumento de consumo y menor pre-
cipitación”, explicó.  

 
Precedentes 

El miembro del Consejo Científico 

Investigadores concuerdan que, si bien la Región actúa distinto frente a lluvias en verano, se debe prever 
la construcción de zonas aledañas a cauces catalogadas como de riesgo. 

FOTO: ARCHIVO / JOSÉ LENIZ

Asesor del Ministerio de Agricultura 
y académico del CRHIAM UdeC, José 
Luis Arumi afirmó que, según datos 
preliminares de una reconstrucción 
climática realizada por el investigador, 
eventos de estas magnitudes se repi-
ten cada 30 años.  

“Existen precedentes hitos de simi-
lares características en 1931; 1933; 
1951; 1953; 1981; 1982; y ahora 2021. 
Si tú tomas en cuenta el pronóstico de 
este frente venía en 5 días, hay gente 
que lo pilló en las montañas, pudien-
do evitarse todo esto. Estos son even-
tos que no son tan frecuentes, y por lo 
tanto ahí es donde la memoria histó-
rica es relevante”, puntualizó el inves-
tigador.  

El académico concuerda que al 
igual que los sistemas de emergencia 
que se utilizan para los eventos sísmi-
cos, se debería considerar la creación 
de un protocolo similar para las zonas 
de riesgo, con el objetivo de evitar el 
emplazamiento de construcciones al 
borde de cauces donde haya prece-
dentes de desbordes.  

“Es una deuda pendiente, es lo mis-
mo que pasó con los tsunamis, las 
personas no deberían haber construi-
do un inmueble en una zona de ries-
go, y para eso los gobiernos tienen 
instrumentos. Yo he visto zonas que se 
inundaron años anteriores, ahora con 
construcciones, ahí existe un notable 
abandono de deberes del Estado de 
Chile”, sentenció. 

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sequías y la oportunidad constituyente

Para el académico UdeC, Roberto Urrutia la nue-
va constitución implica una oportunidad para cam-
biar la actual legislación de derechos de agua que no 
tiene precedentes en el mundo al ver los recursos 
hídricos como un bien privado.  

“Debería haber un cambio al código de aguas, 
establecer los usos prioritarios, donde la principal la 
tiene el consumo humano. Luego ver que será lo 
segundo. En mi visión debe ser la protección de los 

ecosistemas y modificar algunas cosas del derecho 
de propiedad del agua, que deberían tener una cate-
goría constitucional”, puntualizó el investigador.  

La actual Constitución permite la entrega por par-
te del Estado derechos de aprovechamiento de aguas 
que se constituyen por acto de autoridad o por reco-
nocimiento, tienen carácter de derecho real y per-
miten al titular su uso, goce y disposición a perpe-
tuidad.
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38
incendios forestales en lo 
que va corrido de la 
temporada ha registrado San 
Pedro de la Paz.

SE PROYECTA CONTAR CON UN TOTAL DE 31 EN LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Buscando evitar que siniestros 
forestales puedan afectar a la comu-
nidad que vive en zonas de interfa-
se, Conaf en conjunto con los mu-
nicipios de San Pedro de la Paz y 
Lota crearon casi 14 kilómetros de 
cortafuego. 

En el sector El Negro de Lota, ale-
daño a la población Camilo Escalo-
na, se crearon más de 500 metros de 
cortafuego, mientras que en San 
Pedro de la Paz se ejecutaron más de 
13 kilómetros de cortafuego en las 
zonas cercanas a Boca Sur, Escua-
drón, Los Escritores, La Foresta, 
San Pedro del Valle, Los Pioneros, 
Lomas Coloradas, El Rosario, Por-
tal San Pedro, Villa San Sebastián, El 
Progreso y Población Rucalimapu.  

“Este trabajo corresponde al plan 
de prevención de incendios foresta-
les en zonas de interfaz, financiado 
por el Gobierno Regional, que nos 
permite  contratar maquinaria pe-
sada para realizar estas acciones 
preventivas en puntos críticos iden-
tificados por nuestro personal téc-
nico, en coordinación con los mu-
nicipios, y en base a las estadísticas 
de ocurrencia de incendios foresta-
les”, explicó el director regional de 
Conaf, Francisco Pozo. 

Así, según dijo, la provincia de 
Concepción contará con más de 31 
kilómetros de cortafuegos en Lota, 
San Pedro de la Paz, Coronel, Con-
cepción, Tomé y Santa Juana. 

Llamó a la comunidad a extre-
mar las precauciones y evitar ries-
gos que puedan derivar en un incen-
dio forestal.  

Levantan 13 kilómetros de 
cortafuegos en San Pedro de la Paz
Puntos críticos en zonas de interfase están siendo intervenidos con maquinaria 
pesada. Conaf pide a la comunidad evitar riesgos que puedan terminar en incendios.

En tanto que Hugo Villa, dirigen-
te vecinal de Lota, destacó que con 
el aumento de las temperaturas, la 
gran cantidad de combustible vege-
tal en las inmediaciones de sus ca-
sas era preocupante. “Teníamos 
miedo  debido a todo el pastizal que 
había alrededor de la población un 
incendio afectara nuestras vivien-
das, por lo que estos cortafuegos 
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nos dan tranquilidad”, dijo y agregó 
que se preocuparán que se man-
tengan despejados.  

Cabe destacar que en lo que va 
corrido de la temporada Lota regis-
tra 21 incendios forestales y 38 en  
San Pedro de la Paz 38. 

Durante el fin de semana, la polé-
mica concejala de Coronel, Carmen 
Madinagoitia (RN) volvió a protago-
nizar un controversial episodio. Tras 
salir de la comuna con destino a 
Florida tuvo un accidente de tránsi-
to que terminó con su vehículo com-
pletamente destruido y que la dejó 
con lesiones de cuidado. También se 
vio afectado el otro vehículo. 

Concejala coronelina suma 
otro controversial episodio

fue sorprendida tratando de ingre-
sar a un supermercado sin portar 
los documentos necesarios en me-
dio de la cuarentena. Aquella jorna-
da fue cubierta por un matinal na-
cional y en él, su hija encaró públi-
camente a uno de los panelistas. 

Además, la edil suma otras polé-
micas como, por ejemplo, cuando 
dijo abiertamente que la destacada 
actriz nacional, Daniela Vega, “es 
hombre y morirá hombre”. Por otro 
lado, ha realizado diversas acusa-
ciones de agresión en los concejos 
municipales de la comuna.

FOTO: PANTOLLAZO CONCEJAL DE CORONEL

CARMEN 

MADINAGOITIA, 
polémica 
concejala 
coronelina. Tras el accidente y los respectivos 

controles policiales, se constató que 
la concejala no portaba ningún do-
cumento que le permitiera despla-
zarse entre comunas, situación que 
le podría traer varias consecuen-
cias. De hecho, la edil manifestó la 
intención de autodenunciarse. 

Este episodio se suma al que vivió 
durante el mes de enero, cuando 

Lorenzo Arenas 
podría tener un 
skate park en dos 
años 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Los penquistas amantes del 
skate, reconocido como depor-
te olímpico, tendrán un nuevo 
espacio de concretarse proyec-
to liderado por la Municipali-
dad de Concepción en conjun-
to con la comunidad. 

“Skate Plaza Lorenzo Arenas” 
es el nombre de la iniciativa que 
buscará financiamiento en los 
Fndr 2021 y que tiene por obje-
tivo implementar un nuevo es-
pacio para que se practique esta 
disciplina deportiva en la capi-
tal regional. 

“Creemos que todos merecen 
tener su espacio (...)  esperamos 
que el proyecto cuente con el co-
rrespondiente financiamiento 
para que cuando superemos 
esta emergencia sanitaria los 
penquistas tengan más alterna-
tivas para practicar deporte al 
aire libre” destacó el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz Vera. 

El proyecto de 1.146 metros 
cuadrados contará con mobi-
liario urbano, paisajismo e ilu-
minación, entre otros. 

 “Es necesario por gran canti-
dad de personas que usan skate 
(...) Hay muchos que también pa-
tinan, es perfecto el lugar y lo me-
jor que fue bien acogido por los 
vecinos del sector” dijo Eduardo 
Batarse del Club Lorenzo skate.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN 20 comunas críticas en 
incendios forestales se está 
realizando el plan preventivo. 
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“En mi pyme todos son atendidos con mucha disposición. Es por eso mismo que tomo todas 
las medidas higiénicas y sanitarias para elaborar productos de buena calidad y de la misma forma 

entregar sin problemas directo a su mesa”.

Cintya Peñalillo Ruiz, dueña de Tortas Cika.

#MeQuedoEnCasa

DE ACUERDO A INFORME DEL INE BIOBÍO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La crisis económica en el 2020 ha 
sido dura con una gran cantidad de 
mujeres. Durante el último año, 
más de 900 mil han dejado sus em-
pleos a nivel nacional. El contexto 
sanitario es uno de los escenarios 
que aún no se resuelven para abrir 
nuevas oportunidades laborales. 

El Instituto Nacional de Estadís-
ticas entregó el Boletín de empleo 
del último trimestre del 2020 don-
de se expone que la tasa de desocu-
pación regional aumentó en 3,2 
puntos porcentuales en el contex-
to de la actual emergencia sanita-
ria que ha azotado al país. La deso-
cupación en la Región del Biobío 
aumentó en un 28,7% en una com-
paración interanual, lo que signifi-
có una cantidad de 15.472 personas 
más en esta condición. 

Según sexo, en la Región del Bio-
bío, la cantidad de hombres ocupa-
dos descendió en un 8,9%. Esto in-
cidido, en mayor medida por Admi-
nistración Pública (-20,2%) y 
Agricultura y Pesca (-15,1%). Asi-
mismo, las mujeres ocupadas dis-
minuyeron en un 20,9%, explicado, 
principalmente por los efectos ge-
nerados en el Comercio (-25,8%) y 
Hogares como Empleadores (-
53,6%), según datos del último Bo-
letín de Empleo. 

En base a las cifras entregadas 
por el Instituto Nacional de Estadís-
ticas, durante el 2020, más de 900 
mil trabajadoras perdieron sus res-
pectivos puestos de trabajo a nivel 
nacional. “Las mujeres perdieron 
más empleos que los hombres. Mu-
chas de ellas no han podido salir a 
buscar nuevos trabajos. Además, 
nos les va a ser fácil recuperarlos, 
porque en la etapa de reactivación 
económica los sectores que van a 
ser claves son aquellos con una baja 
presencia de mujeres, como la 
construcción” comentó Francisca 
Junemann, presidenta de Chile Mu-
jeres, al diario La Tercera cuando 

Mujeres con empleo en la Región bajan 
en un 20,9% en medio de la crisis
Uno de los sectores más golpeados que incidió en el indicador es el comercio. Se estima que el 88% de 
quienes caen en la desocupación aún no puede encontrar una oportunidad.

Datos históricos 

Durante la última década, el au-
mento de la participación femeni-
na en el mercado laboral ha sido 
sostenido pasó de un 46,8% a un 
52,5% en una trayectoria que se 
rompió en el año 2019 y que en los 
últimos 12 meses se tradujo en una 
considerable caída al 47,3%.  

Es por esto que se sostiene que el 
actual contexto sanitario generó 
un retroceso de 10 años en este pla-
no.  De hecho, 910 mil trabajadoras 
han perdido sus puestos de traba-
jo durante los últimos 12 meses. 
En medida de comparación, 781 
mil trabajadores pasaron por lo 
mismo.

fue consultada por el complejo mo-
mento laboral. 

Al último trimestre del año ante-
rior, según datos de Comunidad 
Mujer, el 88% de las más de 900 mil 
mujeres sin empleo a nivel nacio-
nal, no ha podido buscar un nuevo 
trabajo. “Si bien es cierto que la 
tasa de desempleo está a un nivel 
de casi el doble de lo que teníamos 
en el último tiempo, igual no es tan 
alta, pero la tasa de desempleo ac-
tualmente no está dando cuenta de 

la crisis” señaló Paula Poblete, di-
rectora de Estudios de Comunidad 
Mujer.  

 
¿Qué ocurre con el teletrabajo? 

No obstante, la situación aún no 
mejora. Según una de las últimas 
ediciones de la encuesta Cadem, 
más de la mitad de las mujeres con-
sultadas afirmó que el principal 
problema que genera el teletraba-
jo es poder compatibilizarlo con 
las labores del hogar.  

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HASTA ANTES DE LA 

PANDEMIA el empleo femenino 
mostraba buenos indicadores.

Total Región

Tasa de desocupación (%)

TRIMESTRES MÓVILES (2019 - 2020)

Mujeres

Hombres

7,1

6,5

7,6

7,8

7,9

7,7

8,3

8,6

8,1

8,6

8,8

8,5

10,1

9,7

10,4

8,9

8,6

9,2

10,6

9,7

11,2

11,0

9,8

11,7

10,2

8,5

11,3

10,2

8,2

11,6

10,5

8,4

11,8

10,5

9,5

11,3

10,3

10,2

10,4

Oct-Dic Nov-Ene Dic-Feb Ene-Mar Feb-Abr Mar-May Abr-Jun May-Jul Jun-Ago Jul-Sep Ago-Oct Sep- Nov Oct- Dic
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 SOCABÍO HACE BALANCE Y SEREMI DE AGRICULTURA REALIZA MONITOREOFelipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Las sorpresivas lluvias de vera-
no provocaron serios estragos en 
la Región Metropolitana. También 
cayeron fuerte en el Maule y Ñuble. 

Y si bien muchos estiman que 
pese a los inconvenientes, el agua 
caída  viene a refrescar la sequía, 
en el mundo agrícola advierten 
que hay efectos negativos. 

Especialmente en los berries. “La 
gente que tenía que cosechar no lo 
hizo. Segundo, con la humedad se 
pudre más fácil, entra hongos y se 
produce la caída más rápida de fru-
tos”, lamentó el presidente de Soca-
bío, José Miguel Stegmeier. 

Lo misma preocupación va para 
plantaciones de nogales, trigos y 
avenas, que de extenderse las llu-
vias generarían los mismos pro-
blemas. Las viñas tampoco se es-
capan. 

No obstante, el fenómeno se ha 
pausado. “En Los Ángeles ya no 
está lloviendo, pero en la precordi-
llera, en Tucapel, Antuco, Quilleco, 
Santa Bárbara, Mulchén, cayó mu-
cha lluvia, más de 100 milímetros”, 
reveló Stegmeier. 

El seremi de Agricultura Biobío, 
Francisco Lagos, declaró a su jui-
cio  que  el sistema frontal “no ge-
nera daños de gran envergadura al 
sector agropecuario hasta el mo-
mento”. 

Pero reconoció que sí se verían 
en algunos sectores dónde aún no 
terminan las cosechas y están en 
evaluación. 

“Tales como raps (canola), ave-
nas, cebadas y trigos, por hume-
dad de grano. Falta por cosechar 
en un 20%. En arándanos está en 
etapa final y falta un 15% de varie-
dades tardías rabbiteye y hihbush. 
Se podrían presentar enfermeda-
des fungosas en algunos cultivos, 
por lo que se han entregado reco-
mendaciones a los productores a 
estar atentos para realizar las apli-
caciones de fungicidas”, indicó. 

 
“Catástrofe” 

En lo que respecta a otras regio-

Alertan que lluvias tienen efectos 
negativos en la agricultura regional

El representante, José Miguel Stegmeier  indica que los berries se ven afectados, en 
medio de una situación país calificada de “catastrófica” por Jorge Valenzuela de Fedefruta.

fruticultura no había visto antes”. 
Precisó que “vemos que el culti-

vo frutal más afectado es la uva de 
mesa, y estimamos que el 50% de 
las variedades de media estación, 
que se estaba por cosechar entre 

Turismo: piden unir a Saltos del Laja en una sola Fase

tamos conscientes de la gravísima si-
tuación por la que actualmente atra-
viesa la industria del Turismo, y empa-
tizamos absolutamente con las nece-
sidades y urgencias expresadas por la 
industria turística, así como la impor-
tancia de seguir adoptando nuevas 
medidas que vayan en su apoyo”. 

La autoridad turística finalizó expre-
sando que, como Subsecretaría “soli-
citaremos al Ministerio de Salud ana-
lizar dicha situación y encontrar así la 
mejor manera de responder a la nece-
sidad planteada, con la adecuada pro-
tección de la salud de las personas”.

El alcalde de Cabrero y represen-
tante de la Asociación de Municipios 
por el Desarrollo Turístico de Los Sal-
tos del Laja, Mario Gierke, solicitó al 
Presidente Sebastián  Piñera unir di-
cha zona en una sola Fase. 

“Referente a la petición que tam-
bién se realizó con fecha 11 de enero 
al subsecretario de Turismo José Luis 
Uriate, se requiere al Presidente inter-
venir ante el Ministro de Salud res-
pecto al territorio de Saltos del Laja 
para que, en consideración de su cali-
dad como Zona de Interés Turístico –
ZOIT-, se reactiven los servicios turís-

Valparaíso y O’Higgins, se haya par-
tido”, reveló Valenzuela, “sin consi-
derar otros daños como la caída de 
fruta y parrones que no soportaron 
el peso del agua”. 

Y subrayó que precisamente el 
40% del volumen de las exportacio-
nes anuales de fruta fresca por par-
te de Chile  corresponden a envíos 
de uva de mesa. “Por lo que estas 
lluvias pueden generar problemas 
económicos y de empleo”.  

Al igual que Stegmeier,  advirtió 
sobre los “daños en carozos de la 
zona central como las ciruelas y 
los duraznos conserveros de ex-
portación, como también, de los 
arándanos por cosechar de Ñuble 
hacia el sur. 

De ahí que el máximo represen-
tante de Fedefruta  también que 
este desastre climático y sus efec-
tos en la fruticultura, “deben ser 
vistos como un tema país a través 
de soluciones rápidas, como la 
adaptación del Fogape 2”. 

El seremi de Agricultura del Bio-
bío, destacó la parte positiva. “Que 
las lluvias logran atenuar la ocu-
rrencia de incendios forestales y 
que así mismo se ha permitido dis-
minuir el déficit hídrico en algunas 
zonas de la Región”. 

Cerró diciendo que los servicios 
seguirán evaluando y monitorean-
do los efectos del sistema frontal.

Solicitud fue enviada 
al Presidente Piñera
La zona es afectada por la crisis. De ahí 
que pida atención. En tanto, el alcalde 
condonó deudas de patentes.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

nes, el presidente de Fedefruta, 
Jorge Valenzuela,  calificó públi-
camente la situación como catas-
trófica. “Estas lluvias fueron un fe-
nómeno climático fuera de pro-
porciones, una catástrofe que la 

ticos de Los Ángeles, Yumbel y Cabre-
ro durante la temporada estival como 
una zona independiente, detallaron. 

Por otro lado, se reveló que el Sub-
secretario José Luis Uriate, manifestó 
a través de un oficio a Gierke que “es-
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Gonzalo Sanhueza Palma 
Encargado Programa Observatorio Bio-
bío Internacional-FIC Gobierno Regional  
Director académico Universidad San Se-
bastián

MEJORA PANORAMA PARA EL PAÍS Y REGIÓN

L
a crisis de la Co-
vid-19 ha tenido 
impactos tremen-
damente impor-
tantes en la econo-
mía nacional, afec-
tando la actividad 
de múltiples secto-

res. El comercio exterior no ha sido 
la excepción. 

Chile y en particular la Región 
del Biobío, por su economía abier-
ta al mundo, han sufrido graves 
efectos por la baja en el comercio in-
ternacional. Así, cuando se analizan 
las cifras respecto del intercambio 
comercial de Chile en el año 2020, 
recientemente publicado por la 
Subsecretaria de Relaciones Eco-
nómicas Internacionales, se puede 
apreciar que a nivel país este inter-
cambio cayó en US$8.930 millones, 
lo que es un -6,4% respecto del mis-
mo período de 2019. Las cifras 
muestran que, en términos de ex-
portaciones, éstas cayeron en más 
de US$1.800 millones y las importa-
ciones lo hicieron en más de 
US$10.700 millones. 

La disminución de las exportacio-
nes se concentró principalmente 
en aquellos productos no mineros, 
siendo las exportaciones industria-
les las más dañadas con más de 
US$1.300 millones de disminución, 
donde los principales rubros afec-
tados fueron Salmón, Celulosa con 
US$ 690 y US$616 millones de dis-
minución respectivamente. Otro 
rubro afectado de manera impor-
tante es la exportación de fruta que 
disminuyó en US$ 361 millones en 
el período. Estos montos represen-
taron una caída porcentual respec-
to de 2019 de -14,8%, -25.5% y -6% 
respectivamente. 

En cuanto a importaciones, las 
principales disminuciones se dieron 
en los productos energéticos (petró-
leo y gas natural) con una baja de 
35% y los bienes de consumo dura-
ble con una disminución de 25%. Si 
bien los bienes de capital bajan en 
un 14%, la buena noticia radica en 
que la importación de maquinaria 
aumenta en 3,3% respecto de 2019. 

 
Panorama regional 

Al hacer el análisis de la Región 
del Biobío, el panorama anual tam-
bién es bastante revelador del im-
pacto que ha tenido la pandemia en 
el comercio exterior. Así, según ci-
fras de Aduanas de Chile, en el año 
2020 las exportaciones de la Región 
de Biobío disminuyeron respecto 
de 2019 en US$920 millones lo que 
equivale a un 9,2%. 

En tanto, a nivel de importacio-

meses del año nos dan esperanzas 
de recuperación para el año 2021. 
Así, cuando se revisa a nivel país el 
intercambio comercial de diciem-
bre, se observa que éste creció en 
8,3% respecto del mismo mes del 
año 2019, creciendo las exportacio-
nes en 6,1% y las importaciones en 
11%. 

A nivel de la región, las exporta-
ciones comparadas entre noviem-
bre de 2019 y el mismo mes de 2020, 
se observa que crecieron en 18,3%, 
con un fuerte incremento de la in-
dustria y en particular de productos 
forestales y de celulosa, papel y car-
tón. 

Esta esperanza de recuperación 
se basa en las proyecciones de cre-
cimiento que ha establecido el FMI 
para el año 2021, pues a nivel global 
se espera una recuperación de la 
economía proyectada en 5,3%. Las 
expectativas son que Estados Uni-
dos lo haga en 5,1% y China en 7,1%, 
según distintos analistas.   

Es de esperar que este 2021 sea un 
año de rápida recuperación econó-
mica en el mundo y en Chile, que 
permita recobrar tantos empleos 
perdidos o deteriorados en el año de 
pandemia. Un panorama en que el 
comercio exterior será uno de los 
motores para mejorar las condicio-
nes de vida de todos quienes habi-
tamos este país.

TRAS UN MAL AÑO, 
COMERCIO EXTERIOR 
IMPULSARÍA EL  
CRECIMIENTO EN 2021
A un año desde que se declaró la pandemia del coronavirus, se observa el fuerte 
impacto que ésta tuvo en el comercio internacional del país, exportaciones e 
importaciones, sin embargo, hay signos de recuperación. La aparición de las 
vacunas y su proceso de inoculación en muchos países dan una luz de esperanza 
de recuperación económica y mejoría en el comercio exterior como lo indican las 
cifras de finales del año 2020. 

nes las cifras siguen una tendencia 
a la baja también, toda vez que tal 
como se aprecian en las cifras de 
Aduanas de Chile, en la Región del 
Biobío éstas disminuyeron en 
14,3% en 2020 respecto de 2019, 
siendo un monto inferior de 
US$933 millones. 

Cuando se revisan las cifras a ni-
vel país, se puede observar que esta 
crisis fue importante para todos 
nuestros destinos de exportacio-
nes, con la salvedad de China que es 
el principal socio comercial del país 
y donde en el período las exporta-
ciones aumentaron en 16%. De este 

modo, en las exportaciones por 
zona geográfica, Asia fue la única 
zona que creció. 

 
Luces de esperanza 

A pesar de que las cifras nos 
muestran lo difícil que fue el año 
2020, los números de los últimos 

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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“Ha sido una suerte estar más en casa, una ganancia en tiempo y dedicación absoluta a mi rela-
ción padre e hijo. También ha servido mucho para valorar lo que uno tiene, al echar de menos 

cosas, a esperarlas, una añoranza que sentimos los músicos de un concierto, por ejemplo. Esta abs-
tinencia artística, de no estar en un escenario, te hace mirarlo y valorarlo mucho más que antes”.

Paolo Bortolameolli, músico y director

#MeQuedoEnCasa

“Era un texto que sólo existía en mi cabeza, 
pero que finalmente escribí con el corazón”

PAOLO BORTOLAMEOLLI

Era una idea que venía mace-
rando desde hace un buen tiem-
po, pero que faltaba el empujón 
definitivo para aventu-
rarse a aquello, lo cual 
se dio producto de la 
pandemia. El maestro 
Paolo Bortolameolli, in-
vitado en diversas opor-
tunidades por la Or-
questa Sinfónica UdeC, 
lanzó hace unas pocas 
semanas su libro “Ruba-
to. Procesos musicales y 
una playlist personal”, a 
través de la editorial san-
tiaguina La Pollera. 

Un texto cercano a las 
400 páginas que, si bien 
“tiene música, es simple-
mente la carta de un papá 
a un hijo. Es decir, nace en 
forma de carta, que le es-
cribí a mi hijo en un aero-
puerto hace años. Ahí se 
me ocurrió responder a una 
hipotética pregunta de un 
futuro adolescente: ¿por 
qué tu papá hace lo que 
hace? ¿por qué está enamo-
rado de la música?”, detalló el 
director. 

Ese gatillante, de estar ence-
rrados producto de las cuarente-
nas decretadas por la expansión 
de la Covid-19, brotó la necesi-
dad de “expresar por otros lados 
la ausencia de música en los es-
cenarios. De por fin materiali-
zar lo que sólo habitaba en mi 
mente, es decir, existía en mi ca-
beza, pero que finalmente el pro-
ceso para plasmarlo y llevarlo al 
plano físico, lo escribí con el co-
razón. De fortalecer mi relación 
con mi hijo, en un tiempo tan in-
cierto para todos”, dijo Bortola-
meolli. 

Más allá de sus motivaciones 
y orígenes de la idea del libro, el 
texto ahonda en la errónea aso-
ciación que se le da a la música 
clásica como un estilo de músi-
ca conservador e inaccesible, “en 
el sentido de que te aleja, no de 
otras músicas sino de tu audien-

chos temas, de una forma muy pers
onal. Al final se transformó en una 
especie de catarsis, sobre todo en 
tiempos como los que estamos 
atravesando. Sí volvería a escribir 
otro libro, no sé en qué momento  
ni tampoco de qué, pero haber vi-
vido esta experiencia, con todos 
sus resultados, esperados e inespe-
rado, me dejaron con un muy buen 
sabor”, manifestó el maestro.  

Sobre el particular nombre de la 
publicación, Bortolameolli explicó 

que “Rubato viene del italiano 
‘rubare’ que significa robar y 

en el arte de la interpreta-
ción, tiene relación con ro-
barle tiempo a la música, 
haciendo más lento el 
paso de una idea y así en-

fatizarla por un breve ins-
tante. Una vez terminada 

esa idea, debemos devol-
verle al tiempo aque-

llo que le hemos 
quitado”.

Publicado a través de la editorial La Pollera, “Rubato. Procesos musicales y una 
playlist personal” el debut literario de uno de los directores de orquesta más 

destacados de su generación, se configura a modo general 
como una carta confesional de un padre a un hijo, amante 
de la música y del camino que lo condujeron a ella.

que hay. Puede que te ayude, 
pero no es ello lo que te acer-
que a ella sino más bien el fe-
nómeno artístico”, añadió el 
director. 

 
Catarsis narrativa 

El libro igual funciona a 
modo de recorrido por la his-
toria y el arte de manera no 
cronológica. 

En detalle, cada capítulo 
trata distintas temáticas, 
entre ellas, el descubrimien-
to de inquietudes artísticas, 
el “llamado” de un músico y 
las etapas de su formación, 
los procesos de trabajo, es-
tudio y composición musi-
cal. También Bortolameo-

lli analiza piezas artísticas influ-
yentes: sinfonías, cuadros, poemas, 
entre otras. Y, además, direccio-
na el carácter subjetivo de la 
apreciación artística, o sea, 
por qué nos emociona algo 
en particular. 

“Esta tan presente el arte en 
nuestras vidas desde que nace-
mos y surge la pregunta ¿por 
qué después te lo quitan? 
Como que la educación des-
pués se fuera por otro cami-
no, cuando al final de cuen-
tas el arte es una de las for-
mas más naturales del ser 
humano donde sea”, señaló 
la batuta. 

Si bien el proceso de 
escritura hasta su 
publicación -de 
mayo a di-
ciembre del 
año pasa-
do- fue 
c i e r t a -
mente fre-

nético, le sirvió como una especie 
de terapia que le gustaría volver a 
repetir. “Me gustó mucho el proce-
so, lo encontré muy entretenido, 
rico en el sentido de pulir ideas 
que estaban dando vueltas hace 
muchos años y como que no las 
había bajado. Y ahora le he encon-
trado la razón para hacerlo. De al-
guna forma este impulso narrati-
vo, de estar escribiéndole a mi hijo, 

me permitió 
expresar-
me am-
p l i a -
m e n t e  
e n  
m u -

Mauricio Mladonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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c i a .  
Como que te pone una barrera, se 
alimenta un poco de los prejuicios 
al comportamiento como en el tea-
tro, por ejemplo, el cómo debo ir 
vestido, qué tengo que decir, cuán-
to tengo que saber. Como si el arte 
te estuviera pidiendo que cambia-
ras, siendo que es lo más alejado de 
eso”, señala el también músico. 

 Utiliza una playlist -que en la 
primera página del libro se encuen-
tra un código que llevará a la lista 
personal en Spotify- de obras que lo 
marcaron, y que de alguna forma 
explica que le han servido para en-
tender y apreciar la música como 
singular prisma de la realidad.  

“Doy mi punto de vista, y hago un 
recorrido como de audición dirigi-
da como digo, pero siempre tratan-
do de mantener la objetividad en 
las conclusiones de decir ‘al final de 
cuentas lo único que importa es 
que la música sea música’. O sea, es-
cucha y déjate llevar por los sonidos 
y no por toda la información extra 
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Las tres funciones ya 
realizadas y la que queda 
tuvieron como escenario 
plataformas online. 

Sólo a través del 
formato virtual

Para conocer más detalles de es-
tas funciones y del quehacer de 
esta agrupación, se pueden revisar 
sus plataformas de Facebook e Ins-
tagram, @teatrodemasas.

Este jueves, desde las 21 horas a 
través del Facebook de Faro de 
Cultura Maule, se realizará la últi-
ma función de este primer ciclo 
de “La Geo”, propuesta de teatro y 
danza que estrenó recientemente 
Teatro de Masas. 

La presentación del jueves será 
la cuarta, en un programa que co-
menzó el 28 de enero, a través del 
sitio web de Artistas del Acero. 
Luego, vinieron funciones virtua-
les en la Corporación Cultural de 
San Pedro de la Paz (30 de enero) 
y ayer en la Casa de la Cultura de 
Chiguayante.  

Este montaje fue financiado por 
el Fondo Nacional de Desarrollo 
Cultural y las Artes 2020, e inda-
ga en torno a nuestras geografías 
fragmentadas y sus íntimos des-
plazamientos territoriales y es-

Teatro de Masas termina ciclo 
de funciones de “La Geo”

dencias creativas, donde lo sono-
ro y lo visual fueron adquiriendo 
relevancia, de la mano del trabajo 
de Luis Almendra y el realizador 
audiovisual Antu Miranda.  

FOTO: ENVIADA TEATRO DE MASAS

OBRA DE teatro y danza se 
estrenó el pasado 28 de enero. 

paciales.  
Dirigida por el creador escénico 

Pablo Villablanca y con coreogra-
fías de la bailarina “Chispi” Torres, 
reconocida intérprete y docente 
de danza tribal y de la India, com-
pletan el elenco de la obra las in-
térpretes en danza Flor Correa y 
Camila Aravena, y en la composi-
ción musical, Carlos Stockle.  

El núcleo escénico trabajó todo 
el año 2020 en modalidad de resi-

FINAL SE TRANSMITIÓ A TRAVÉS DE LAS REDES SOCIALES DE CORCUDEC

En un formato distinto, pero con 
la misma emoción. A través de las 
redes sociales, se llevó a cabo la fi-
nal de la décimo primera edición del 
concurso Jóvenes Talentos de Cor-
cudec, en esta ocasión enfocado en 
los instrumentos de bronce. Y fi-
nalmente, resultó ganador el trom-
bonista Matías Ascui. 

El joven artista ha participado 
con destacados elencos naciona-
les, figurando con la Orquesta Sin-
fónica Estudiantil Metropolitana, 
la Orquesta Sinfónica de la Univer-
sidad de La Serena, trombón bajo en 
el Ensamble de Trombones de la 
Universidad Mayor y en la Orques-
ta Sinfónica de la casa de estudios. 
Gracias a este primer lugar, será 
parte de un concierto especial con 
la Orquesta Sinfónica UdeC en un 
puesto como solista, y además ten-
drá la posibilidad de viajar a Italia, 
con todos los gatos pagados, para 
tocar en el Genoa Internacional 
Youth Music Festival. 

“Uno de los motivos por el que me 
inscribí fue superarme a mí mismo, 
ponerme metas para mejorar como 
músico y persona. También para 
sumarlo como experiencia, creo que 
es muy importante participar de 
estos eventos, ya que no se hacen 
mucho en Chile. Y alcanzar la etapa 
final es un logro muy importante, 
muy contento y con ganas de seguir, 
buscar nuevos objetivos y mirar ha-
cia adelante. Esto  determina que 
estoy haciendo bien las cosas”, agre-
ga el trombonista. 

Carlos Durán, quien ocupó el se-
gundo lugar y por ello podrá tocar 
junto a la Sinfónica UdeC en un con-
cierto de cámara en la temporada 
sinfónica 2021, afirmó que  “lo que 

FOTO: CORCUDEC

El intérprete fue el mejor de los instrumentos de bronce, y se 
mostró muy contento por su triunfo. “Es una prueba que 
estoy haciendo bien las cosas”, aseguró. 

más me tiene contento de estar en 
la final es haber llegado con dos 
grandes amigos, Maximiliano (Paul-
sen) y Matías. A pesar del difícil año 
que nos tocó, es satisfactorio conse-
guir buenos resultados”. 

 
Alto nivel 

Mario Cabrera, gerente de Cor-
cudec, comentó que “en esta versión 
nos centramos en la familia de bron-
ce y recibimos un número impor-
tante de postulantes. La decisión 
del jurado fue compleja, por el alto 
nivel de los músicos, dejando, en 
primera instancia, cuatro finalistas 
y llegando al gran ganador”. 

El jurado estuvo integrado Lo-
renzo Tazzieri, destacado director 
de orquesta italiano; James Ackley, 
miembro de la Orquesta Filarmóni-
ca de Carolina del Sur (EEUU); Pau-
lo Muñoz, destacado cornista chile-
no; y Jorge Ramírez, profesor de 
trombón bajo en el Instituto Supe-
rior de Arte del Teatro Colón ISAT, 
Argentina. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Matías Ascui fue el gran 
ganador del concurso 
Jóvenes Talentos
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2012
Ascui comenzó con sus 
estudios de trombón,  en la 
Corporación Cultural de 
Puerto Montt. 

Uno de los premios que 
tendrá Ascui es tocar junto a 
la Orquesta en su próxima 
temporada. 

Solista junto a la 
Sinfónica UdeC

ASCUI DURANTE la 
interpretación en la final 
del certamen.
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“Es importante quedarse en casa porque de esa manera los casos disminuyen considerable-
mente, para eso existen las cuarentenas. Es algo que todos debemos tomar con la responsabili-

dad que corresponde para ir avanzando de una vez por todas”.

Michael Muñoz, hockista Country Club y seleccionado chileno.

#MeQuedoEnCasa

DEPORTES CONCEPCIÓN RECIBE A LAUTARO

Dolió, aún duele y, seguramente, 
seguirá doliendo por largo tiempo 
más. Caer ante el clásico rival en el 
último suspiro y, por añadido, con 
un sentimiento de injusticia ron-
dando entre sus hinchas, es algo di-
fícil de soslayar. Pero el fútbol siem-
pre da revanchas, eso lo hace tan 
único, y Deportes Concepción po-
drá tener la suya esta tarde y en 
casa propia.  

La ocasión ideal para pasar la 
amargura de la derrota a manos de 
Arturo Fernández Vial tendrá hoy el 
equipo lila, que desde las 18:00 ho-
ras recibirá a Lautaro de Buin en el 
partido que cerrará la vigésima fe-
cha del Campeonato de Segunda 
División.  

Un encuentro que más allá de la 
posibilidad de desquite, podría sig-
nificar también la salvación defini-
tiva del ‘León’ de Collao de toda op-
ción de descenso, a fin de cuentas el 
objetivo principal que se planteó la 
dirigencia en el tramo final del cer-
tamen. 

 
La mente en Lautaro 

Los caminos y necesidades se 
cruzan en el compromiso de esta 
tarde en el estadio Ester Roa Rebo-
lledo, y con un nombre en común: 
Fernández Vial.    

Por un lado y tras su traspié an-
tes los aurinegros, Deportes Con-
cepción quedó en el antepenúlti-
mo lugar del campeonato con 20 
puntos  solo superando a Depor-
tes Vallenar (19) y Linares (17). 
Por el otro, su rival de esta tarde 
dejó por primera vez en meses el 
liderato del torneo, donde hasta 
hace poco era el indiscutido favo-
rito para el ascenso a Primera B, 
puesto que ahora ocupan justa-
mente los vialinos. 

De ahí la trascendencia de lo que 
se juega hoy, algo que en la tienda 
morada tienen suficientemente cla-
ro, tal como señaló el defensa, José 
Antonio Rojas.  

“Tenemos poco tiempo para re-
cuperarnos ya que viene un partido 
muy seguido. Por eso estamos enfo-
cados en lo que significará la recu-
peración del tema físico, nos dolió 
mucho la derrota del partido pasa-
do pero ya tenemos otro a la vuelta 
de la esquina, así es que  debemos 
sacudirnos rápido y enfrentarlo de 
la mejor forma. Todavía nos quedan 
tres partidos muy importantes, que 
son verdaderas finales, y espera-
mos lograr  la primera victoria a 
partir de esta martes”, manifestó el 
jugador. 

Palabras a las que se sumó el di-

A demostrar que un ‘León’ 
herido muerde más fuerte
Tras la dolorosa derrota ante su clásico 
rival, los lilas intentarán lavar heridas a 
costa de los capitalinos y asegurar así su 
permanencia en el profesionalismo.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA CSD CONCEPCIÓN
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luego de superar con éxito la opera-
ción por la fractura del segundo me-
tatarsiano que lo alejó varias sema-
nas de las canchas. Así las cosas, el 
técnico Muñoz suma una nueva al-
ternativa en ataque quizás no nece-
sariamente para esta tarde, pero si 
para las dos últimas fechas donde 
seguro no le sobrará nada. 

Uno que si podría ser de la parti-
da ante Lautaro de Buin es Cristián 
Gaitán, quien dejó atrás sus moles-
tias físicas y está en condiciones de 
volver a la titularidad. 

Por otra parte, están a la venta las 
entradas online para este encuentro, 
las que se pueden adquirir ingresan-
do a la plataforma de Ticketplus.

rector técnico penquista, Christian 
Muñoz, quien a partir de la entrega 
mostrada en el reciente clásico, se 
mostró ilusionado de cara al con-
fronte con los lautarinos. 

“Me saco el sombrero por todo lo 
que hicieron, todo lo que corrieron 
después de 10 días parados y mu-
chos en residencias sanitarias (...) 
Ahora hay que rearmarse y pensar 
que jugamos en Lautaro, que es un 
buen equipo y ante quien tendre-
mos que hacer un esfuerzo pareci-
do”, manifestó el DT. 

 
Regresos y transmisión 

En horario matinal entrenó el lu-
nes el ‘León’ de Collao, contando 
con la gran novedad de su delante-
ro, Felipe Albornoz, quien se sumó 
al trabajo con el resto  del plantel 

DEPORTES CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Horario: 18:00 horas 
Árbitro: Juan Sepúlveda

LAUTARO DE BUIN
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El 15 de febrero se dará 
inicio al Challenger de 
Concepción. Días antes 
parten las clasificaciones.

Ya viene la acción 
en la arcilla local

Selknam está trabajando 
hace dos semanas en el CAR 
de La Reina en espera de 
confirmar fechas del torneo.

Se preparan  
en la capital

Tabilo sumó una victoria 
previo a Concepción

Su primera victoria de la 
temporada consiguió el tenis-
ta nacional, Alejandro Tabilo 
(170° del ránking ATP), en el 
torneo Challenger de Antalya 
II, que se está disputando en 
Turquía.  

La segunda raqueta chilena, 
quien recibió una invitación 
para disputar el certamen, dio 
cuenta en dos sets del dueño de 
casa Sarp Agabigun (888º ATP), 
con parciales de 7-6 (6) y 6-1, en 
una hora y 36 minutos de jue-
go, instalándose de esa mane-
ra en los octavos de final  del 
campeonato que se juega sobre 
arcilla y reparte 44 mil euros en 
premios. 

Por su paso a la siguiente 
ronda, el jugador nacido en Ca-
nadá espera rival del encuentro 
que deben disputar el experi-
mentado español, Tommy Ro-
bredo (215°) y el colombiano 
Daniel Galán (115°), cualquie-
ra de los dos difíciles confron-
tes para poner su nombre en 
los Cuartos de Final del certa-
men turco. 

 
Lo esperan en Concepción 

Un ingrato inicio de año ha 
sido este para Alejandro Tabi-
lo, quien en tres partidos dispu-
tados aun no podía ganar ni si-
quiera un set. En la qualy de 

FOTO.ARCHIVO- COPESA.

Australia fue arrasado por el 
boliviano Hugo Dellien (6-1 y 6-
0), para luego caer en Estambul 
ante al japonés Go Soeda (6-3 
y 6-3) y recientemente perder  
en el Challenger de Antalya 1 
ante el precoz italiano Lorenzo 
Musetti (6-2 y 6-0). 

De ahí que esta victoria en 
Turquía signifique un golpe de 
confianza para el nacional, 
quien en los próximos días se 
trasladará a nuestra zona para 
ser uno de los más esperados 
animadores del Dove 
Men+Care Challenger Open de 
Concepción. 

Otro que pisará la arcilla pen-
quista es el chillanejo, Tomás 
Barrios (259° ATP), quien no 
corrió con la misma suerte y 
por segunda semana consecu-
tiva cayó en su debut en las cla-
sificaciones de Turquía. Esta 
vez, a manos  del australiano 
Akira Santillán (285 ATP), por 
7-6 y 6-3.

IÑAKI GURRUCHAGA FUE NOMINADO POR SELKNAM

Recientemente el equipo técnico 
de Selknam, liderado por el entrena-
dor argentino Nicolás Bruzzone, dio 
a conocer la nómina con que la pri-
mera franquicia profesional chilena 
de rugby se prepara para competir 
en la segunda versión de la Superli-
ga Americana de Rugby, (Slar), tor-
neo que debió ser cancelado a raíz 
de la emergencia sanitaria produc-
to del coronavirus. 

El grupo está compuesto por 40 
jugadores de los principales clubes 
nacionales, así como también al-
gunos provenientes de la liga ar-
gentina, francesa y española. Una 
reunión de figuras donde destaca la 
presencia de los penquistas, Iñaki 
(25) y Baltazar (19) Gurruchaga, 
hermanos pertenecientes a las filas 
de Old John´s y que serán la exclu-
siva representación regional en el 

Va por una nueva 
aventura en el mejor 
rugby sudamericano
Junto a su hermano Baltazar, el pilar de Old John’s recibió el 
llamado para sumarse al equipo de rugby profesional chileno 
de cara a la segunda edición de la Súper Liga Americana.

FOTO.LUKAS JARA M.

“Me vine a trabajar a Santiago para 
poder trabajar mejor con el grupo 
y no perderme ningún día. Me lo 
tomo como un desafío para seguir 
creciendo y dar un salto en mi carre-
ra, además de seguir aprendiendo 
mucho. Es algo inigualable, cada 
día se van agregando nuevas caras 
entonces es tremendamente moti-
vante”, sostuvo. 

A juicio del jugador, servirá para 
retomar un pendiente de 2020. “To-
dos quedamos con las ganas, con 
gusto a poco porque solo alcanza-
mos a partir. Pienso que ahora po-
dremos jugarla completa, porque 
en el reciente sudamericano se de-
mostró que con orden los torneos se 
pueden hacer. Así es que muy entu-
siasmado y más aún porque estaré 
con mi hermano”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

importante evento. 
 

A completar la experiencia 

En el caso de Iñaki Gurruchaga, 
esta constituirá la segunda expe-
riencia en Selknam, con el que dis-
putó las dos primeras fechas de la 
edición pasada de la superliga, que 
finalmente debió ser cancelada por 
la pandemia, y donde los naciona-
les vencieron a Peñarol y cayeron 
ante Ceibos de Argentina. 

El pilar ‘inglés’ se mostró entusias-
mado por la nueva oportunidad. 

OPINIONES
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IÑAKI GURRUCHAGA  
vivirá su segunda 
experiencia en la 
superliga con Selknam, 
con quien ya disputó la 
versión 2020.  
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14/21 12/29
LOS ÁNGELES

13/28
SANTIAGO

12/29
CHILLÁN12/27

RANCAGUA

12/27
TALCA

12/29
ANGOL

9/28
TEMUCO

8/20
P. MONTT

14/23
MIÉRCOLES

15/24
JUEVES

15/20
VIERNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Presentación del Señor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Rengo 524

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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